
 

 

 

 

事業報告 令和３年度福岡教育事務所管内「学校を核とした人づくり・地域づくりセミナー」 

期 日 令和３年１１月１２日（金） 

参加者 ８９名（オンラインで実施） 

日 程 

 

（１）開会行事                     １３：３０～１３：３５ 

（２）説  明                     １３：３５～１３：５０ 

テーマ「本セミナーの趣旨と進め方について」 

福岡教育事務所社会教育室   社会教育主事 

（３）実践発表１                      １３：５０～１４：３５ 

   テーマ「地域とともにある学校づくり」   

小郡市立のぞみが丘小学校    前校長          渡邉 美穂子 氏 

（４）実践発表２                      １４：３５～１５：２０ 

テーマ「那珂川市の地域づくりのヒント」 

那珂川市教育委員会教育部社会教育課   社会教育担当指導主事 齋藤 真一 氏 

                社会教育主事      長野 仁美 氏 

    那珂川市立片縄小学校  地域学校協働活動推進員  藤  美砂 氏 

    那珂川市立安徳小学校  地域学校協働活動推進員 鬼塚 和代  氏 

    那珂川市立南畑小学校  地域学校協働活動推進員 谷川 久美子  氏 

                     

（５）ま と め                     １５：２０～１５：３０ 

テーマ「持続可能な地域・学校づくり」 

        福岡教育事務所   主幹指導主事兼社会教育室長  髙野 誠一 

（６）閉    会                     １５：３０～１５：３５ 



 

 

 

活動の 

実際 

【実践発表１】 
 小郡市立のぞみが丘小学校 前校長 渡邉 
美穂子氏に、ご自身の経験を交えながらご発表
いただきました。平成１１年の開校当初、地域と
つながりをつくっていく必要があった同校に教
諭として赴任されました。赴任以来、地域の方に
はたらきかけ、学習支援やボランティアとして
地域の方の参画が実現した取組みや、そこに至
るまでの過程をお話していただきました。また、
校長として赴任されてからも教職員や地域への
はたらきかけの実際をお話していただいたこと
で、参加者は「地域とともにある学校づくり」に
ついて具体的なイメージをつかむことができた
と思います。 
【実践発表２】 
 那珂川市教育委員会と地域学校協働活動推進
員の取組についてご発表いただきました。 
 最初に、社会教育担当指導主事の齋藤真一氏か
ら、市内３小学校の概略、地域学校協働活動推進
員の委嘱の経緯、地域からの推薦の必要性につい
てお話いただきました。次に、那珂川市地域学校
協働活動推進員の藤美沙氏、鬼塚和代氏、谷川久
美子氏から、地域の特色や課題を解決するための
取組についてご発表いただきました。その後、座
談会形式で、司会者が質問をしながら、各小学校
区の取組について、スタートのきっかけや取り組んだ後の地域への効果、参加者やスタ
ッフの集め方について答えていただきました。最後に、社会教育主事の長野仁美氏より、
地域学校協働活動推進員の地域へのはたらきかけの効果や活動を継続していくための
アップデートの大切さを伝えていただきました。参加者は、地域の既存の取組を活かし
ながら地域をつくっていくことについて考えることができました。 
【まとめ】 
福岡教育事務所社会教育室 主幹指導主事兼社会教育室長 髙野誠一より「持続可能

な地域・学校づくり」と題してまとめを行いました。深刻な課題となっている少子化、
それに伴う小中学校数の減少の影響で、地域コミュニティの再編が全国で起こってきて
います。そこで、地域を愛する生徒を育成するために総合的な学習の時間を中心に、地
域住民、行政、企業と協働し、団地再生に取り組まれている宗像市立日の里中学校の事
例を紹介しました。コミュニティ・スクールや地域学校協働活動を活用することで学校
や地域が活性化している好事例であると考えます。 

全体を 

通して 

参加者アンケートでは、「主幹教諭としてカリキュラムに携わっているので、地域を生
かしたカリキュラムを積極的に編成できるようにしていきたいと思いました。」（学校関
係者）、「防災マニュアル作りは大切な活動であり、日頃から意識しなければならないと
思いました。地域の方は子どもたちの応援団というフレーズは素晴らしいです。」（学校
運営協議会委員・地域学校協働活動推進員・地域コーディネーター）、「地域でリーダー
的な存在の方と共に活動を進められたことと、カリキュラムの中に地域の方を位置づけ
られたところが参考になりました。」（行政関係者）といった今後の活動につながるよう
な記述が多く見られました。このことから、参加者にとっても有意義なものになったと
考えます。 
一方、「中学校の実践発表が聞きたい」という記述もありました。今後は中学校の実践

を集めていきたいと思います。 
福岡教育事務所社会教育室といたしましては、今年度より教育指導室と共催で本セミ

ナーを実施しました。そのことで、学校関係者をはじめ多くの方に参加していただき、
コミュニティ・スクールや地域学校協働活動の仕組みや、メリットについて発信するこ
とができました。今後も管内市町に対して地域学校協働活動事業の導入の支援や地域学
校協働活動推進員への研修、国・県の研修会の情報提供を行ってきたいと思います。 

【実践発表１ 渡邉 美穂子 氏】 

【実践発表２ 座談会の様子】 
【参加者の様子】 


